
“长跑纪录52年不破”
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郑州大学男子
3000

米纪录
52

年不破，系
1960

年成绩。 近期
频频传出的大学生长跑猝死消
息， 以及个别高校取消运动会长
跑项目的做法， 引起了公众对高
校学子体质问题的关注。 记者从
郑州大学体育系获知， 该校男子
3000

米长跑纪录已
52

年不破，

仍由
1960

年田径运动会上一政
治系学生以

9

分
23

秒的成绩保
持。 （

12

月
7

日新华网）

长跑纪录
52

年不破，莫非要
“坚持一百年不动摇”？

1960

年的
生活水平跟今天相比， 肯定有天
渊之别。 为什么吃饱了、穿暖了，

我们的年轻人却“跑不快”了呢？

也难怪此事会引发一些网友的
“吐槽”。

当然，单纯的一项长跑纪录，

或许说明不了什么。 但现在不少
国人缺乏运动、 体质不断下降的
现状，却是不争的事实，必须引起
足够的重视。 最需要反思的是两
个方面。一是应试教育，如果分数
代表前途、 考试决定命运的教育
体制不改变，学生头脑僵化、四肢
简单的现象就不会得到改善。 二
是举国体制， 体育健身本应该是
快乐的事儿、全民参与的事儿，而
“举国体制”只能催生“锦标主义”

和“金牌至上”。 一切目的都是为
了在运动会上夺奖牌， 夺牌就是
夺面子，夺牌就是夺利益，偏偏忽
略了对更重要的全民健身的关注
和投入。 如果国民的身体素质不
能得到有效提升， 甚至还面临重
新沦为“东亚病夫”的危险，那么，

我们在运动会上拿再多金牌又有
多大的意义呢？

另据媒体报道， 面对愈演愈
烈的“取消长跑”风波，一直将长
跑作为传统的清华大学也发出声
音： 不会因一些学校个别学生参
加体育锻炼发生意外， 而取消这
个坚持多年的传统。 这样的坚守
无疑是难能可贵的， 甚至还可能
会冒一点“风险”。 我们期待所有
的学校都能够坚守原则， 但更期
待类似的做法能够以制度的形式
被确立下来， 用制度为大学体育
和全民健身兜底， 确保其获得足
够的重视和投入。

(

乔志峰
)

出国考察为何异化成了福利？

规范因公出国行为，除了领导
率先垂范之外，更重要的是给各地
的出国考察热降降虚火、 收紧闸
门。

合理安排出访、 严格控制随
行、不搞机场迎送，改进作风八项
规定中有关“规范出访”的条文，主
要约束对象是高级领导干部，向全
党作出了表率，同时对治理地方干
部出国考察乱象很有意义。

连外国母牛都认识中国官员，

这个笑话虽然夸张，却折射出干部
出国考察泛滥的问题。 本来，开眼
看世界，学习他山之石，培养国际
眼光，在改革开放、全球化的时代，

也是执政素质的要素。但，干部“走出
去”的腿，需要站在两个基点上。

首先是必要，正如中央领导根
据外交工作大局需要安排出访，各
地干部也应根据工作需要出国，总
之是“因公”而不是“为私”。其次是
节俭，控制随行人员、按规定乘坐
交通工具、 不安排留学生迎送，都
是为了减少开支、减去排场。

然而，在现实中，有些干部的
出国考察， 是既没必要也不节俭。

有些人有事没事出国， 当然也是
“出师有名”， 有去美国赌城考察
“人力资源” 的， 有贫困县官员去
“考察”学校危房改造的，也有到凡

尔赛宫去“培训”的。出去的名头五
花八门， 出行的阵仗声势浩大，从
秘书到下属， 从老婆到三姑六婆，

不组团不成行。出国的花销更是令
人咋舌，有奢侈品店扫货的，有豪
华游轮上看表演的，有珠宝市场淘
宝的。 一掷千金，到底有多少扔的
是纳税人的钱？

出国考察在有些地方泛滥，表
面看是制度不严、监管不力，更深
层的原因在于考察性质发生了异
化，从干部工作、学习的必要手段，

变成了不管有没有必要都要有的
规定动作， 沦为了一种“你有、我
有、大家有”的权力福利。由于存在

这样的利益共同体，一些地方和单
位内部， 相互之间达成了轮流出
国、享受待遇的潜规则，监管部门
也睁只眼闭只眼，难以刹住一些官
员向外冲的脚步。 群众意见最大
处，正在于出国福利化。

因此， 规范因公出国行为，除
了领导率先垂范之外，更重要的是
给各地的出国考察热降降虚火、收
紧闸门， 既严格审批考察项目，又
对全过程公开透明， 接受社会监
督，内外力量一起把住“国门”，一
些官员“潇洒走一回”的冲动才会
得到遏制。

（摘自《京华时报》 作者李力言）

近日，有报道称中国多地存在新
生婴儿登记户口，母亲要先被强制上
节育环的情况。 北京等地

13

位女律
师联名上书公安部、计生委，建议尊
重女性自主选择权，不强制女性上环
避孕。 计生委负责人表示，计生委并
无“上户先上环”要求，但各地的具体
情况需向当地计生部门了解。

（插图朱慧卿）

@

谣言粉碎机：

2012

将出现三天黑夜？ 听说这条谣言造成了一些地区蜡烛和火柴脱销。 对于地球上大部分地区，三天黑夜神马的
当然是无稽之谈。不过，在北极圈内某个纬度上，确实会在冬至前后出现连续三天的黑夜：这种现象叫作极夜。要囤积蜡烛也应该是那
边的居民才对。

@

徐小平：和来自日本从事养老业的朋友谈天，才知道日本养老业与殡葬业是多么先进发达，比如养老院基本都建在城市中心交
通发达处，便于家人看望老人，解决老人最难的孤独问题。 “生老病死”，“老”和“死”是生命的一部分，解决好这两个问题对个人与社会
幸福指数关系极大，中国可以从做得好的国家学到好多。

@

周天勇：现在在公路上乱收费罚款的有交警，运输管理，运政管理，减超办等，这些部门和机构，政府都不足额拨款，而是叫收支
两条线，潜规则上则超收奖励，罚款分成。 于是大肆向过往车辆收费罚款。 全球商品平均运价占

8%

，中国将近
18%

。 就是养人、三公和
盖办公楼。

@

老画眉：某县医院挂大条幅庆贺“住院病人总数突破
4

万”。这是语言学修辞上的错误。也是价值取向出了问题！中国人有忌讳，

你怎么能庆贺人家得病且是得重病手术数字超额？！ 你见过棺材铺庆祝卖材超额没有？ 人同此心，心同此理。 （摘自《武汉晚报》）
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公开，是一柄反腐利剑

12

月
6

日有媒体报道， 四川省委
副书记李春城，正接受组织调查。 他成
为十八大后， 首位被调查的省部级官
员。 同日晚， 在太原市公安干部大会
上， 山西省公安厅副厅长兼太原市公
安局局长李亚力也被停职，接受调查。

据不完全统计，十八大闭幕至今，已有
12

名高官， 因被举报或涉嫌各种违纪
被纪委调查。

这被视为十八大新一届中央领导
班子高调反腐以后， 查办贪腐官员的
一个高潮。

“打铁还需自身硬”，亮剑表露出
中央反腐决心。 在十八届中共中央政
治局第一次集体学习时， 习近平总书
记又谈到腐败问题。 他说，“大量事实
告诉我们，腐败问题愈演愈烈，最终必
然会亡党亡国！我们要警醒啊！ ”接着，

中央纪委监察部机关召开的全体党员
干部大会上， 新任中共中央政治局常
委、中央纪委书记王岐山，再次强调将
反腐工作引向深入。

反腐之难，看看李亚力的儿子李正
源袭警事件，就能一试深浅。 李正源袭
警后，有人直接插手案件的处理，有人
鞍前马后为李正源忙活，甚至有人对被
袭民警的母亲恐吓威胁。 这些不寻常
的迹象都指向一个庞大的利益集团，他
们同死生共进退，步调一致，妄图糊弄
人民、糊弄法律、糊弄社会的公平正义。

雷政富事件中，也不断有人为其求
情、隐瞒、设法保全，可想而知，这张关
系网的庞大。 太原被袭民警夏坤，事发
后整晚整晚地失眠。 这种恐惧来自于
事发后李正源非但没被立案调查，夏坤
反而被谈话和监控；来自于太原警方安

排技侦部门对被打交警及其亲属的电
话实施监控。

那张无形的网，总是在关键时刻露
出它狰狞的面目。 李正源是“我爸是李
刚”的最新翻版，他开着套牌车，非法拥
有太原市公安局的执法证和进出公安
机关的门禁卡，这些东西从哪来的？ 他
凭什么能支使这么多人为其掩盖？任由
这样的现象发展下去，那么就会有越来
越多的人、官员卷入其中。 暗势力得不
到制止，腐败就会像一场瘟疫在干部队
伍中传播开来。

反腐，是共产党人对自身前途和国
家前途负责，对复兴之路负责。 这是一
个必然选择之路，也是取信于民的庄严
承诺。

有专家指出，如火如荼的网络反腐
正倒逼中国反腐机制创新。 网民举报，

借助网络力量形成舆论压力，司法跟进
调查、挖出贪官，这一新型反腐模式近
段时间里“打倒”一批贪官，逐渐成为有
别于传统反腐监督的新方法。 它的新，

就新在“公开”和“开放”上，具有广泛的
群众参与度，能使社会监督的正能量得
到有效释放。

不过，反腐是一场持久战，真正杜
绝腐败现象的出现，不仅需要反腐新手
段， 更应该回归于常态化的反腐监督。

因此，在用足网络，让群众广泛参与反
腐的同时， 还要将反腐纳入法制化、制
度化轨道，从“权力制约权力”转向“权
利制约权力”。

人们希望看到更有效的治理，更规
范的运行，更可靠的模式。 而网络反腐
最值得借鉴的经验便是公开，一切贪腐
行为都将止于公开。（摘自《钱江晚报》）
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